
VIERNES 20.01.2023  AÑO 12  NO. 3522www.diariopuntual.com PRECIO $5@diariopuntual

REGIONAL / PAG.10

Cinco municipios 
de Puebla buscarán 
este 2023 ser 
Pueblos Mágicos

DETIENEN A RECLUTADOR 
DEPORTIVO POR TRATA Y 
PORNOGRAFÍA INFANTIL

EN PUEBLA 107 EMPRESAS EN PUEBLA 107 EMPRESAS 
MEJORAN EL MEJORAN EL TRATAMIENTO Y TRATAMIENTO Y 

MANEJO DE AGUAS RESIDUALESMANEJO DE AGUAS RESIDUALES
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En febrero, Infonavit 
reactivará el programa 
“Responsabilidad 
Compartida”: Tony Kuri

CIUDAD/ PAG.4 

     El presidente Eduardo 
Rivera Pérez realizó la entrega 
de reconocimiento a 107 
empresas que participaron en 
el Taller sobre el Saneamiento, 
Tratamiento y Manejo de Aguas 
Residuales. El alcalde comentó 
que las empresas participantes 
pertenecen a la industria 
textil, de comercio, servicios, 
alimentos, metalmecánica, 
inmobiliaria, acero y de 
elaboración de productos 
químicos.
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LOS BENEFICIOS DE 

¿¿CAMINAR CAMINAR 
O CORRERO CORRER??

 El titular de la Fiscalía General del Estado de Puebla, Gilberto Higuera Bernal confirma 
que el reclutador de deportistas, Xavier N., fue detenido y es investigado por trata de 
personas, pornografía infantil y delitos financieros. Además, dijo que las primeras líneas 
de investigación apuntan que forma parte de una red que operaba a nivel nacional y 
quizás internacional de pederastas.

BUAPBUAP
Firma convenio de colaboración con el Firma convenio de colaboración con el 

Consulado General de México en Nueva YorkConsulado General de México en Nueva York
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La FGR se resiste 
a cumplir la ley: 
impugna resolución 
de juez para crear 
Banco Nacional de 
Datos Forenses

Para la Segob se redujo 
número de linchados y 
“aparecieron” el 50% de 
desaparecidos en Puebla
El secretario  de Gobernación, Julio El secretario  de Gobernación, Julio 
Miguel Huerta Gómez informó que Miguel Huerta Gómez informó que 
en Puebla se tiene gobernabilidad, en Puebla se tiene gobernabilidad, 
protección y certeza jurídica, resumió protección y certeza jurídica, resumió 
que al 2022 hubo una reducción en que al 2022 hubo una reducción en 
casos de linchamiento de hasta 2 mil casos de linchamiento de hasta 2 mil 
%, se incrementó la atención a mujeres %, se incrementó la atención a mujeres 
víctimas de violencia en razón de víctimas de violencia en razón de 
género y se localizaron más del 50 % género y se localizaron más del 50 % 
de personas desaparecidasde personas desaparecidas.
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TITULAR DE LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN 
PUEBLA, JULIO MIGUEL HUERTA GÓMEZ

POLÍTICA / PAG.6

    Puebla contará con la participación Puebla contará con la participación 
en temas de electromovilidad, en temas de electromovilidad, 
promoción de inversiones a nivel promoción de inversiones a nivel 
internacional, además habrá oficinas internacional, además habrá oficinas 
de la Secretaría de Relaciones de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) en la entidad.Esto Exteriores (SRE) en la entidad.Esto 
fue parte del acuerdo que se generó fue parte del acuerdo que se generó 
en la reunión con el canciller Marcelo en la reunión con el canciller Marcelo 
Ebrard Casaubón, y el gobernador Ebrard Casaubón, y el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
en la Ciudad de México, ayer jueves.en la Ciudad de México, ayer jueves.

EN ENCUENTRO CÉSPEDES-EBRARD EN ENCUENTRO CÉSPEDES-EBRARD 
ACUERDAN LA PROMOCIÓN ACUERDAN LA PROMOCIÓN 

DE PUEBLA PARA INVERSIONES DE PUEBLA PARA INVERSIONES 
INTERNACIONALESINTERNACIONALES

PAG. 8
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ANGELOPOLITANAS

A nueve meses, en septiembre, de que Morena tenga candidata o candidato a la 
presidencia de la República, nada garantiza que las coaliciones, Juntos Haremos 
Historia ‒Morena, PT y Verde- y Va por México ‒PAN, PRI y PRD-, sobrevivan 
como hoy las conocemos.
Con información de fuentes confiables, versiones y trascendidos, podemos hacer 
un ejercicio de política ficción. Por ejemplo, si la consentida de Palacio Nacional, 
Claudia Sheinbaum, resulta la nominada por su partido ya que ganó la encuesta, 

todo puede sacudirse en la política mexicana.
Para entonces, Marcelo Ebrard, que desde el principio ha dicho que estará en las 

boletas de la elección presidencial de 2024, toma la decisión de buscar otra nominación y tiene 
garantizado el respaldo del Partido Verde, pero también puede atraer a su favor a Movimiento 
Ciudadano y al PRD.
En ese momento todo cambia, la lógica de los partidos del Trabajo y Verde en Coahuila es ir cada 
uno con su candidato, porque necesitan votos para sobrevivir y mantener sus prerrogativas, Morena 
no avaló modificaciones legales para trasmitirles votos y eso los pone en riesgo.
Enfrente, el PAN lleva mano en la selección del candidato presidencial, pero ello lastima a los 
perredistas y las bases priistas que pueden elegir a un aspirante que no sea la de Morena, con ello 
el escenario sería completamente distinto a cómo hoy se estima que será.
Con esos movimientos, las candidaturas locales también se modificarían porque van amarradas 
a la designación de los candidatos presidenciales. De aquí a septiembre correrá mucha agua y lo 
impensable puede suceder, no debemos perdérnoslo. 

Luego de calificar de “ridícula” la resolución que adoptó el Tribunal Electoral para 
prohibir la exhibición de peluches o botargas de la caricatura del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el diputado poblano Ignacio Mier dijo que prefería caer 
en desacato que observar leyes injustas.
“Hay leyes eficaces que son brutalmente injustas, pero esa es la labor de nosotros, 
trabajar: y todo aquello que sea injusto contra la población, nuestro deber ético y 

político es no transigir, y si eso es motivo de desacato, tendré que defenderme”, desafió.
En opinión de Mier, la resolución que tomó el Tribunal Electoral limita el derecho que 

tienen los ciudadanos de realizar operaciones de carácter comercial con caricaturas. “De entrada, 
me parece ridícula por excesiva”, afirmó que el Trife fue convertido “en una caricatura”.
“¿A quién van a castigar? ¿Al que lo compra, o al que lo vende? Es punitivo como el tráfico y venta 
o posesión de algún enervante, de cannabis, hay que revisarlos. Vamos a ver quiénes son los abo-
gados defensores de Amlito”, advirtió el poblano que coordina a la diputación federal de Morena.

El alcalde de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, va en serio y no dejará que sus funcionarios, 
por más amigos suyos que sean, le fallen. A finales de 2022 hubo unos “que se salvaron” 

pues estaban a punto de ser removidos de su gabinete por que la evaluación es una 
constante en su administración.
“Podría decir que se salvaron algunos en la rayita a fin de año, porque los traíamos 
muy exigentes en el cumplimiento de determinadas metas”, explicó Rivera Pérez. 
Descartó que en el transcurso de los siguientes días vaya a realizar cambios en su 
equipo, ya que por el momento los titulares de las dependencias han cumplido con 

la labor que les corresponde.
Hasta ahora solo se han realizado tres movimientos, siendo el más reciente la designación de José 
Roberto Salgado Carrillo como coordinador del Organismo Operador del Servicio de Limpia (OOSL), 
y Myriam Arabián Couttolenc solo se enfocará en la Secretaría de Medio Ambiente.}
Rivera Pérez dijo que los movimientos que se hacen son para tener un trabajo más eficiente en 
las dependencias pues la exigencia sigue siendo la misma desde que inició su administración; la 
finalidad es que cumplan con las metas y proyectos establecidos.

Ayer jueves, la ciudad de Puebla amaneció con mala calidad del aire, la Red Estatal de 
Monitoreo Atmosférico (REMA) reportó tres de los cinco puntos con un ambiente 
poco favorable. Hubo un alza en los niveles de partículas contaminantes, después 
de que el miércoles por la tarde habían bajado, por lo que no se descartaba que 
este viernes entrara en vigor el Hoy no Circula.

Los centros de monitoreo ubicados en el Benemérito Instituto Normal del Estado, 
Velódromo y Agua Santa, registraron niveles de 101-150 partículas contaminadoras. 

L a s zonas que aparecieron en semáforo anaranjado (aire malo) son Cuautlancingo, Coronango, 
Huejotzingo, Sanctorum, Lomas de Angelópolis, Castillotla, y Zavaleta, entre otras.
De manera particular las estaciones Agua Santa y Velódromo se han mantenido hace varios días 
con mala calidad del aire, mientras que el 17 de enero se sumaron los puntos del BINE y Parque de 
las Ninfas. En lo que va del año no se han alcanzado los 5 puntos de monitoreo en color anaranjado.
En caso de que la mayoría de las estaciones de monitoreo reporte mala calidad del aire durante 48 
horas se declarará contingencia ambiental, con ello se aplicará el programa “hoy no circula” para 
bajar los niveles de contaminación.

E l secretario de Gobernación estatal, Julio Huerta, fue cuidadoso en no usar la tribuna del 
Congreso Local en su comparecencia para apuntarse públicamente como sucesor de 
su jefe, el gobernador Sergio Salomón Céspedes. Señaló que esperará los tiempos 
que establezca su partido para manifestarse en ese sentido, por lo pronto seguirá 
dedicado al 100 por ciento en la gobernabilidad.

La manifestación no fue pública por las instrucciones de Casa Aguayo de no ade-
lantar y esperar los tiempos. En los hechos, Huerta, el precandidato barbosista 
a la gubernatura de Puebla, trabaja todos los días amarrando a los presidentes 
municipales y a caciques regionales para que respalden sus aspiraciones.
Las cartas están echadas y hay una terna: Armenta, Huerta y Mier.
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REDada

CONCLUYE LA SELECCIÓN 
DEL JURADO PARA EL JUICIO 

DE GARCÍA LUNA
El jurado se encargará emitir el veredicto final del juicio 
contra Genaro García Luna con base en las observaciones 
del proceso

TORTILLERÍAS ESTÁN EN PELIGRO DE 
EXTINCIÓN, TRATAMOS DE MANTENER 

EL NEGOCIO: RUBÉN MONTALVO
Rubén Montalvo, presidente de la CNIPMT, alertó sobre la 
difícil situación de tortillerías ante el alza en insumos para 
producir el alimento

YOUTUBE TRANSMITIRÁ EL FESTIVAL 
COACHELLA 2023 CON CONTENIDO 

EXCLUSIVO Y MULTIFORMATO
YouTube y la promotora de eventos Goldenvoice renovaron 
su alianza para la transmisión exclusiva del festival Coachella 
hasta 2026

CFE AUMENTA 7.1 % 
TARIFA ELÉCTRICA DE USO 

DOMÉSTICO
El aumento se debe a que la CRE emitió el acuerdo por el 
que se suprimen las tarifas establecidas en 2021 durante 
la pandemia de COVID-19
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Rápido apoyo a 
estudiante de la BUAP 
que sufrió acoso sexual 
en Plaza Loreto; hubo 
un detenido
Puebla, Pue- La Asociación de Centros 
Comerciales de Puebla (Acecop), aplau-
dió la intervención inmediata de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
ante el acoso sexual que recibió una 
alumna de la Benemérita Universidad 
autónoma de Puebla (BUAP), por parte 
de un hombre en el centro comercial 
Plaza Loreto.

Esto después de que la tarde de este 
miércoles, una estudiante de la Facultad 
de Comunicación de la BUAP fue acosa-
da por Ricardo “N”, donde intentó gra-
barla en los baños de Bodega Aurrera de 
Plaza Loreto, al darse cuenta del hecho 
salió en busca de su mamá y fue apoya-
da por elementos de la SSC y hasta el 
momento no ha sido presentado ante la 
Fiscalía General del Estado (FGE).

El director Andrés de la Luz Espino-
sa detalló que la intervención de la au-
toridad fue de 7 minutos, pues es parte 
del trabajo coordinado que se tiene con 
la autoridad municipal, pues el trabajo 
directo a través de los diferentes gru-
pos con los que se trabaja llega al C5 
y este a su vez se encarga de enviar la 
unidad policiaca.

“Ayer cuando sucede este lamenta-
ble acontecimiento nos encontrábamos 
trabajando en una mesa de coordi-
nación con la SSP (…). Dentro de las 
estrategias que tenemos con la autori-
dad es trabajar de manera directa. La 
respuesta fue de siete minutos a partir 
de que se pide el auxilio, a través de 
los diferentes grupos de comunicación 
que tenemos y se despacha a través del 
C5”, acotó.

Enfatizó que para que haya este tipo 
de respuestas inmediata, la información 

poder entregar resultados, esto quiere 
decir detener a las personas implicadas 
en los delitos. 

Finalmente, ventiló que durante el 
2022 se reportaron alrededor de 80 mo-
vilizaciones, en su mayoría por farderis-
mo, al interior de centros comerciales, así 

 ALMA MÉNDEZ

En marzo tomará 
protesta nuevo líder 
del CCE Puebla

En febrero, Infonavit reactivará En febrero, Infonavit reactivará 
el programa “Responsabilidad el programa “Responsabilidad 
Compartida”: Tony KuriCompartida”: Tony Kuri
Puebla, Pue. A partir del 9 de febrero se 
reactivará el programa “Responsabilidad 
Compartida” del Instituto del Fondo Na-
cional de la Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit), para que derechoha-
bientes que tienen sus créditos antes de 
2016, hagan la conversión de créditos 
a pesos, donde además se anunció que 
para este 2023 tendrán un ajuste de 5.2 
% más en el monto total del costo de su 
vivienda informó el delegado en Puebla 
Tony Kuri Alam.

Recordemos que este programa tuvo 
una ampliación de fecha, la cual se dio 

por la alta demanda de los acreditados 
-

ces Salario Mínimo (VSM) a pesos en di-
ciembre y evitar un aumento para este 
año.

En conferencia de prensa, Kuri Alam 
explicó que son más de 100 mil traba-
jadores los que faltan por convertir sus 
créditos de salarios mínimos a pesos.

Destacó que este programa es de 
suma importancia debido a que quienes 
convierten sus créditos y toman la con-
versión de créditos a pesos, se ahorran 
los aumentos que se dan cada año, ya 

que, si el trabajador hace dicho ejerci-
cio, se congela tanto el pago mensual 
que hacen los trabajadores al Infonavit, 
así como el monto total de la vivienda.

Aclaró que existe la disposición de 
atender a más gente, por ello en esque-
ma de responsabilidad compartida tie-
nen resultados favorables, por lo que, 
en febrero que inicie este programa se 
atenderán no solo de manera presen-
cial, sino también en línea para tener 

desde temprana hora afuera de la dele-
gación.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Será el próximo 16 de marzo 
cuando se dé la toma de protesta de Héc-
tor Sánchez Morales, como presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
por lo que se encuentran enfocados en la 
entrega recepción.

El aún presidente de la cúpula empre-
sarial Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco, 
detalló que viene trabajando con Sánchez 
Morales desde que fue nombrado presi-
dente, hasta el momento dijo, ya se en-
tregaron algunas áreas del CCE. 

Cabe mencionar que el martes pasa-
do, integrantes del CCE, se reunieron para 
llevar a cabo la primera sesión de este or-
ganismo empresarial del año, donde uno 
de los temas abordados fue la toma de 
protesta de Héctor Sánchez Morales.

Asimismo, se abordaron temas de 
contexto internacional, dónde se presen-

tó el análisis de la X Cumbre de Líderes 
de América del Norte (CLAN) y una inter-
vención de la Secretaría del Trabajo Esta-

tal, la cual presentó el esquema de capa-
citación en normatividad laboral para su 

 ALMA MÉNDEZ
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Crecen ventas de industrias manufactureras y maquiladoras de Puebla
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Gobierno municipal 
de Puebla mantiene 
estructura sin 
modificaciones
Puebla, pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez informó que durante su administra-
ción se han realizado 3 cambios a titula-
res de diferentes dependencias del Ayun-
tamiento, y aclaró que hasta ahora no 

advirtió que algunos estuvieron a punto 
de ser removidos. 

El alcalde comentó que algunos secre-
tarios estuvieron por no cumplir con las 

entregaron los resultados esperados. 
“Por el momento no, esta adecuación 

fue la que se hizo para tener un traba-

año, porque los traíamos muy exigentes 
en el cumplimiento de determinadas me-
tas y por el momento no será necesario, 
la existencia sigue siendo la misma, con 

Explicó que la designación de José 
Roberto Salgado Carrillo, fue propuesto 
como Coordinador General del Organis-
mo Operador del Servicio de Limpia, pues 
Myriam Arabian Couttolenc era encargada 
de despacho, pero ahora es titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente.  

“Los cambios que se han dado en mi 
gobierno, han sido 3 cambios de titulares 
en este cambio, más dicha adecuación 
fue la asignación a Myriam Arabian como 
ya titular de la Secretaría de Medio Am-
biente y además tenía la responsabilidad 
de dirigir el Organismo de Limpia, ha sido 
una extraordinaria funcionaria”, dijo. 

Cabe mencionar que los otros dos 
cambios que se han dado en el ayunta-
miento es el de Carolina Morales García, 
que entró en relevo de Francisco Ramírez 
Martínez en abril del año pasado, en la 
Dirección Municipal del DIF, y Felipe Gu-
tiérrez Velázquez, que llegó a la Secreta-
ría de Gestión y Desarrollo Urbano, tras la 
renuncia de Michel Chaín Carrillo.

        SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez realizó la entrega de reconocimien-

Taller sobre el Saneamiento, Tratamiento 
y Manejo de Aguas Residuales. 

El alcalde comentó que las empresas 
participantes pertenecen a la industria 
textil, de comercio, servicios, alimentos, 
metalmecánica, inmobiliaria, acero y de 
elaboración de productos químicos. 

Enfatizó que es la primera vez en el mu-
nicipio que se realiza un taller como éste, 
que tiene como objetivo lograr un medio 

ambiente sano y disminuir la contaminación. 
“En Puebla el medio ambiente también 

va por buen rumbo en coordinación con 
la Universidad de las Américas Puebla, se 
realizó este taller sobre el saneamiento, 
tratamiento y manejo de Agua Residua-

más”, dijo. 
Eduardo Rivera dijo que con estos ta-

lleres se ha mejorado la gestión integral 
del agua en el municipio, como: mues-
treos en tomas, colectores de agua pota-
ble y residual, para determinar su calidad. 

Además, se han realizado saneamien-
to mediante la planta de tratamiento de 
aguas residuales del Río Atoyac, inven-
tario de infraestructura hidráulica en las 
juntas auxiliares, inspección de las fuen-
tes de abastecimiento, conducción de 
agua e infraestructura sanitaria. 

“Se han hecho también saneamiento me-
diante la planta de tratamiento de aguas re-
siduales que están al río Atoyac, el inventario 
de infraestructuras hidráulica en las Juntas 
Auxiliares que sigue siento un tema muy im-
portante que atender”, dijo.  SILVINO CUATE

EL ALCALDE COMENTÓ QUE ALGUNOS SECRETARIOS ESTUVIERON 
POR NO CUMPLIR CON LAS METAS ESTABLECIDAS, PERO A 
FINALES DEL 2022, ENTREGARON LOS RESULTADOS ESPERADOS.  
    FOTO: 

Puebla, Pue- Las ventas de las indus-
trias manufactureras y maquiladoras de 
exportación en los mercados nacional y 
del exterior radicadas en Puebla, regis-

que representa un crecimiento de al-

al mismo mes del año previo, informó 
la Secretaría de Economía, con base al 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

en los mercados locales que sumaron en 

millones de pesos, como en los de expor-
-

llones de pesos
Mientras que, en materia de empleo, 

-
sas que integran el sector manufactura y 
maquiladora establecidas en el estado de 
Puebla, según estadística del Programa 
de la Industria Manufacturera, Maquila-
dora y de Servicios de Exportación, ela-
borado por el Inegi.

En ese contexto, los ingresos prove-
nientes del mercado extranjero crecieron 
36 por ciento, con respecto a noviembre 

con lo cual Puebla ocupó el primer lugar 
con mejor crecimiento a nivel nacional.

En tanto, los insumos consumidos 

ocupó también el primer lugar con me-

jor crecimiento a nivel nacional; mientras 
que, los ingresos provenientes del mer-

coloca a Puebla en tercer lugar en el com-
parativo nacional.  ALMA MÉNDEZ

Los insumos consumidos crecieron en 50 % respecto de 
noviembre de 2021, con lo que Puebla ocupó también el 
primer lugar con mejor crecimiento a nivel nacional;
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En encuentro Céspedes-Ebrard 
acuerdan promoción de Puebla 
para inversiones internacionales

No se permitirá el 
agandalle por 
candidaturas 
en Va Por Puebla
Puebla, Pue. El candidato en común a 
la gubernatura o alcaldía de Puebla que 
represente a la alianza “Va Por Puebla” 
en el proceso electoral del 2024 no será 
producto de un “agandalle”, ni del Parti-
do Acción Nacional (PAN) y mucho menos 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), así lo aclaró el dirigente estatal del 
tricolor, Néstor Camarillo Medina.

Dijo a su aliado político, el dirigente 
estatal del Partido de la Revolución De-
mocrática (PRD), Carlos Martínez que los 
tres partidos de la alianza saben cuál es el 
nivel de votos cada uno que tiene, lo que 
llevará a tener una repartición de candi-
daturas “equitativa y equilibrada”.

Camarillo indicó que ejemplo de ello 
es el proceso electoral del 2021 donde al 
PRD se le dieron cuatro diputaciones lo-
cales y se le dieron varias alcaldías.

Pidió tener claro que no hay partido 
chico o partido grande y que muchas ve-
ces con un voto se pierde o gana, y el PRI 

PAN como el PRD, y éste último está en 
su derecho de pedir varias posiciones.

“Carlos es un amigo, él debe entender 
como el PAN entiende, la posición política 
que tenemos, los votos que cada partido 
tiene, y a partir de ahí nadie puede exigir 
más o menos. Aquí no hay partido chiqui-
to, ni grande, con un voto se gana o se 
pierde, el PRD es necesario y claro mere-
ce respeto, y tendrá mi respeto”, dijo.

Es importante mencionar que el día 
de ayer, el dirigente estatal del PRD, Car-
los Martínez Amador pidió al PAN y PRD 
que antes de pensar en poner candidatos 
pensar primero en el proyecto que se tie-
ne como partidos de la alianza “Va Por 
Puebla”.

Tras conocer que Néstor Camarillo ho-
ras antes había hecho referencia que, si 
el PAN pone candidato a gobernador, el 
PRI se quedaría con la alcaldía de Pue-
bla capital, y viceversa, dejando fuera al 
PRD.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Puebla contará con parti-
cipación en temas de electromovilidad, 
promoción de inversiones a nivel in-

la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) en la entidad.

Esto fue parte del acuerdo que se 
generó en la reunión con el canciller 
Marcelo Ebrard Casaubón, y el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
en Ciudad de México, este jueves.

“Grata conversación e inicio de tra-

bajos con el gobernador de Puebla, Ser-

de SRE participación poblana en la elec-
tromovilidad, promoción de inversiones 
a nivel internacional entre los principa-
les temas. Agradecí su cordial visita”, 
posteó Marcelo Ebrard en Twitter.

Por su parte, el mandatario poblano 
publicó que todas estas acciones son en 
favor de los poblanos, que aportará en 
la reactivación económica.

“Tuve el gusto de reunirme con Mar-

celo Ebrard, conversamos sobre las 

la atracción de inversión extranjera para 
nuestro estado. Agradezco su amable 
atención, canciller”, se lee en la publi-
cación.

En el contexto político, el canciller 
es uno de los aspirantes morenistas 
considerado como de los presidencia-
bles, para darle continuidad a la Cuarta 
Transformación que impulsa Andrés Ma-
nuel López Obrador.  SILVINO CUATE

PRD. AURELIA NAVARRO

MORENA REPETIRÁ LA GUBERNATURA EN 
PUEBLA, AFIRMÓ CITLALLI HERNÁNDEZ
Puebla, Pue. La secretaria General del 
partido Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena), Citlalli Hernández auguró 
que en Puebla su partido volverá a ganar 
las próximas elecciones las cuales ten-
drán lugar en el 2024.

Descartó que en la entidad poblana 
ocurra lo mismo que en Coahuila donde la 
alianza entre Morena y el Partido del Traba-
jo (PT) se fracturó. Citlalli Hernández pidió 
a los aspirantes a no “hacerse bolas” ya que 
será bajo el método de encuestas como se 

A quienes hoy se están presentando 
como aspirantes deben saber que todos 
serán sujetos a un análisis para saber si 

demanda el partido.    
“Todos tienen derecho a levantar 

la mano, y podrán inscribirse en este 
proceso. Deben esperar a que salga la 
convocatoria, Morena tiene muchos li-
derazgos y cuadros”.Bajo este escenario 
político-electoral la secretaria General 
de Morena aseveró que el partido y su 

militancia tiene la capacidad de generar 
unidad, aun cuando existan varios grupos 
que apoyen a ciertos cuadros como aspi-
rantes a la interna.

sabrán y se darán cuenta que la encuesta 
será clara, incluso admitió que ella tiene 
buena relación con algunos políticos que 
han levantado la mano para ir por la gu-

que ponga candidatos.
De las aspiraciones de Alejandro Ar-

menta Mier, Ignacio Mier Velazco, Olivia 
Salomón, José Antonio Martínez, y Julio 
Miguel Huerta Gómez, entre otros, dijo 
que es natural que levanten la mano por-

competitivos.  AURELIA NAVARRO



Para la Segob se redujo número 
de linchados y “aparecieron” el 
50% de desaparecidos en Puebla
Puebla, Pue. El titular de la Secretaría de 
Gobernación, Julio Miguel Huerta Gómez 
informó que en Puebla se tiene goberna-
bilidad, protección y certeza jurídica, re-
sumió que al 2022 hubo una reducción 
en casos de linchamiento de hasta 2 mil 
por ciento, se incrementó la atención a 
mujeres víctimas de violencia en razón de 
género y se localizaron más del 50 por 
ciento de personas desaparecidas.

En presencia de la esposa del ex go-
bernador Miguel Barbosa Huerta, Rosario 
Orozco, la secretaria general del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Citlalli Hernández y la líder estatal 
del mismo, Olga Lucía Romero, Huerta 
Gómez abrió el ciclo de comparecencias 
ante el Pleno de la LXI Legislatura. 

Informó que al 2022 se registraron 22 
intentos de linchamiento, con 36 perso-
nas retenidas, 35 rescatadas, y 1 muerte 
documentada en el municipio de Huachi-
nango en junio del 2022.

Datos que comparó respecto al 
2019, donde se registraron 276 intentos 
de linchamiento, 378 personas reteni-
das y la muerte de 20 víctimas, lo que 
evidencia que los casos a este 2022 han 
tenido una reducción al haber pasado 
de 20 a 1 caso.

Sobre la desaparición de personas, 
Huerta Gómez precisó que en el 2022 se 
iniciaron 530 expedientes que derivaron 
en 586 personas en calidad de desapa-
recidas, de las cuales se logró la localiza-
ción de 267 personas, es decir, más del 
50 por ciento de personas localizadas.

Del seguimiento que se le da a la Alerta 
de Violencia de Género contra las Mujeres, 
el secretario informó que 816 mujeres fue-
ron atendidas por motivos de género, de 
estas 305 fueron adolescentes, y de estas 
234 fueron víctimas de delitos sexuales y 

un total de 12 de feminicidios.
Indicó que 294 mujeres fueron atendi-

das con perspectiva de género y derechos 
humanos, de las cuales 115 quedaron re-
gistradas en la Banco Nacional de Datos 
e Información sobre casos de violencia 
contra las mujeres.

Cabe hacer mención que los datos in-
formados obedecen al periodo en que la 
ex titular Ana Lucía Hill Mayoral estuvo al 
frente, ya que la llegada de Huerta Gó-
mez se dio apenas el pasado 16 de di-
ciembre del 2022.

PAN CASO PICASO
A nombre del Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional (PAN), Eduardo Al-
cántara lamentó la forma en que la Secre-
taría de Gobernación abordó el homicidio 
tumultuario del asesor legislativo Daniel 
Picaso en el municipio de Huauchinango.

Pidió conocer las acciones que se han 
tomado sobre la recomendación que hizo 

la Comisión de Derechos Humanos res-
pecto al tema, del cual Julio Huerta re-

a la familia de la víctima y se han tenido 
reuniones con ellos, además se tienen 
a 9 detenidos como responsables de los 
acontecimientos.

Reconoció que, si bien hay una reduc-
ción en linchamientos, el registro de una 
sola muerte por esta causa es motivo de 
replantear cómo se están aplicando los 
protocolos de atención en casos de lin-
chamientos, esto junto con los gobiernos 
municipales.

En representación de Morena, Roberto 
Solís pidió no olvidar que Huerta Gómez 
apenas lleva un mes en el cargo, aun así, 
pidió conocer cómo se está dando la re-
inserción social de las Personas Privadas 
de la Libertad (PPL), bajo las políticas de 
humanización.

De esto, Julio Huerta destacó que 
existe capacitación interdisciplinaria para 
personal de nuevo ingreso y actualización 
de capacitaciones a quienes ya llevan 
tiempo dentro de los penales para ase-
gurar el respeto a los derechos humanos 
de los PPLs.

SALOMÓN DARÁ CONTINUIDAD 
AL LEGADO DE BARBOSA
Julio Huerta aseguró que Puebla goza de 
estabilidad política y no duda que el ac-
tual gobernador Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina de seguimiento al proyecto 
de gobierno que mantenía el ex goberna-
dor Miguel Barbosa Huerta.

Destacó que Barbosa dejó un legado y 
hoy la gobernabilidad se mantiene en el 
estado de Puebla.

MÁS ACCIONES 2022
Impulsamos la instalación de 201 Con-

cejos Municipales de Protección Civil en 

personas.
Fortalecimos el Sistema de Alertamien-

to Sísmico en Puebla, revisamos las rutas 

Se llevaron a cabo ocho simulacros con 
hipótesis de sismo, dos macro simulacros, 
así como el Simulacro Nacional 2022.

La Coordinación General de Protección 
Civil del Estado de Puebla ha evaluado 
programas internos, dando opiniones téc-

la sociedad.
 

ATENCIÓN GRUPOS VULNERABLES

afectadas por lluvias, granizadas y vien-
tos fuertes, se hizo la entrega en especie 
de colchonetas, cobertores, láminas, kits 
de limpieza de higiene personal y herra-
mientas.

En atención a migrantes, se realizan 
jornadas, respecto a trámites de visas de 
emergencia, repatriación humana y loca-
lización de migrantes detenidos.

A través del Programa de Documen-
tación se tramitaron y expidieron dos mil 
131 documentos de identidad.

 
CERTEZA JURÍDICA
En materia de certeza jurídica, se brindan 
servicios gubernamentales a todas las 
personas de nuestra entidad, en especial, 
a las que menos tienen.

Se otorga certeza jurídica en materia 
de tenencia de la tierra, con el programa 
de regularización de predios rústicos, ur-
banos y suburbanos en el régimen de la 
propiedad privada.

Para brindar certeza jurídica hemos 
proporcionado asistencia legal en materia 
penal, civil familiar, administrativa, mer-

cantil, laboral y de amparo.
Hemos logrado un avance de más de 

96% en la implementación del Sistema 
Nacional de Registro e Identidad en los 
747 juzgados del estado.

 
NO ME APUNTO, PERO 
TAMPOCO ME DESCARTO
Como militante del partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena), Julio Miguel 
Huerta Gómez, sostuvo que hasta que ini-
cie de manera formal el proceso electoral 
del 2024 entonces anunciará si buscará o 

cargo a gobernador de Puebla.
Dijo que el periodo electoral aún no 

está por lo que habrá que esperar los 

no a sus aspiraciones políticas-electora-
les, pero por ahora no se apunta, pero 
tampoco se descarta. 

Julio Miguel Huerta aclaró que por 
ahora él está enfocado a rendir cuentas 
sobre la política interior que se está ha-
ciendo para mantener la gobernabilidad 
en el estado.

De cumplir primero con la encomienda 
que le ha dado el gobernador Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina, para que lle-
gado el momento haga el consenso con el 
equipo político del partido para decidir si 
competirá o no en la interna de Morena.

En entrevista, al concluir su compare-
cencia, Huerta Gómez destacó que sigue 
enfocado a dar resultados dentro de la 
Secretaría de Gobernación y atender te-
mas prioritarios como la seguridad en la 
región de Tehuacán.

Indicó que esta región, es un tema de 
suma importancia en especial por la vio-
lencia que enfrentan las familias de esa 
región del interior del estado.  

    AURELIA NAVARRO
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Con un diálogo cercano y abierto, 
gobierno estatal garantiza estabilidad y 
gobernabilidad en Puebla: Julio Huerta

En Felipe Ángeles, SEDIF 
entrega aparatos auditivos

Ofrecer mejor calidad de vida 
a las personas más vulnerables 
es mi prioridad: Gaby Bonilla

GENERAL FELIPE ÁNGELES, Pue. - Con el 

-

-

-

-

-

-

-

-
-

 REDACCIÓN

Un muerto y 177 nuevos 
infectados Covid en 
Puebla, en últimas 24 hrs.

-
-

-

-

-
-

-
-

-

-

-
 SILVINO CUATE

DETIENEN A EL RECLUTADOR DE JUGADORES EN PUEBLA 
POR TRATA DE PERSONAS Y PORNOGRAFÍA INFANTIL

-
-

-

-

-

 El secretario de Gobernación 
compareció ante los diputados de 
la LXI Legislatura, como parte 
de la Glosa del Cuarto Informe de 
Labores

-

-

-
-

-

-
-

-

-
-
-

 
FUERON RESCATADAS 35 PERSONAS 
DE INTENTOS DE LINCHAMIENTOS

-

-

-

-

-
-

-
-

-
-

-

 
ATIENDE GOBIERNO ALERTA DE VIOLEN-
CIA DE GÉNERO CONTRA LAS MUJERES

-
-

-
-

-

-

-

 
MÁS DE 5 MIL FAMILIAS 
HAN SIDO BENEFICIADAS CON 
TÍTULOS DE PROPIEDAD

-

-

-

-

- -
-

 SILVINO CUATE
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Firma BUAP convenio de colaboración con el 
Consulado General de México en Nueva York

Impulsará actividades 
de atención a migrantes 
mexicanos en Estados Unidos, 
particularmente de los poblanos 
que residen en Nueva York y 
Nueva Jersey

-
-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-
-

-

-

ESTE CONVENIO DE COLABORACIÓN ENTRA EN VIGOR A PARTIR DE ESTA FIRMA Y HASTA EL 31 DE DICIEMBRE DE 2026. FOTO: 



VIERNES  
20.01.2023
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

REGIONAL
10

Petroleros, exigen 
servicios médicos 
de calidad tras 
manifestarse en 
Texmelucan

Los integrante del sindicato 
acusaron desabasto de 
medicamentos y malos tratos de 
parte del personal médico que les 
presta el servicio.

Integrantes de la sección 46 del Sindicato 
de Trabajadores Petroleros de Texmelu-
can se manifestaron frente a las instala-
ciones de la clínica de Pemex, para de-
mandar mejoras en el servicio médico.

Con cartulinas en manos, los traba-
jadores se apostaron a las afueras de la 
clínica ubicada en la carretera a Temaxca-
lac, dónde gritaron consignas para poder 
exigir de les garantice atención médica 
tomando en cuenta que se les descuenta 
de sus cuotas.

Los integrante del sindicato acusaron 
desabasto de medicamentos y malos tra-
tos de parte del personal médico que les 
presta el servicio.

Así mismo exigen que se les entreguen 
medicamentos de calidad además denun-
ciaron,  desabasto de varias sustancias 
que son necesarias para la atención de 
enfermedades y padecimientos como la 
diabetes y la presión alta.

Luego de la protesta, los trabajado-
res  se retiraron esperando sus demandas 
puedan ser escuchadas.  CAROLINA GALINDO

En Huauchinango, inauguran la 
1ra Carretera Artesanal Cuacuila-
Xaltepec en el estado de Puebla
Huauchinango, Pue. Fue inaugurada la 
primera Carretera Artesanal en el esta-
do de Puebla del Camino Cuacuila-Xal-
tepec.

-
tuto Nacional de los Pueblos Indígenas 
y el gobierno municipal de Huauchinan-

-

nanguenses de la región y de munici-
pios vecinos.

En el acto inaugural estuvieron pre-
sentes el delegado estatal del Institu-
to Nacional de los Pueblos Indígenas, 
René Esteban Trinidad, el presidente 
municipal de Huauchinango, Rogelio 
López Angulo, Guadalupe Lilián Gon-

zález Cabrera, presidenta del DIF Mu-
nicipal, regidores e integrantes del go-
bierno municipal, así como autoridades 
auxiliares de Cuacuila, Xaltepec, Colo-
nias De Hidalgo, Tenango de las Flores, 
Papatlatla, Papatlazolco, Tepehuaquila, 
Tlalmaya y habitantes del municipio.

         REDACCIÓN

CINCO MUNICIPIOS DE PUEBLA BUSCARÁN 
ESTE 2023 SER PUEBLOS MÁGICOS

Puebla, Pue- Son cinco los municipios que 
buscarán durante 2023, alcanzar la deno-
minación de Pueblo Mágico, que otorga 
el gobierno federal y en caso de lograrlo, 
Puebla llegaría a 15 demarcaciones con 
esta distinción.

Fue la titular de la Secretaría de Turis-
mo, Martha Ornelas Guerrero, consideró 

que estos cinco municipios tienen amplias 
posibilidades para lograr el nombramien-
to de Pueblo Mágico, sin embargo, esto 
dependerá de la valoración que haga la 
Secretaría de Turismo Federal. 

Por lo que la dependencia estatal que 
encabeza ofrecerá la orientación necesa-
ria para que las autoridades de estos cin-

co municipios integren perfectamente los 
expedientes correspondientes.  

Recordemos que los Pueblos Mágicos 
que tiene Puebla son Cuetzalan, San Pe-
dro y San Andrés Cholula, Atlixco, Chigna-
huapan, Zacatlán de las Manzanas, Huau-
chinango, Pahuatlán, Tlatlauquitepec y 
Xicotepec.  ALMA MÉNDEZ
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FGE participa efectivamente en 
casos de violencia de género: GHB

Se extrae agua de 
forma clandestina 
en Xochimehuacán, 
Xonacatepec y Santo 
Tomás Chautla
Puebla, Pue. En la revisión de pozos 

de agua clandestinos que se ha rea-
lizado en el municipio de Puebla, se 

-

Arabian Couttolenc. 
Comentó que la dependencia a su 

-
-

de agua que se vende en pipas. 
La secretaria aclaró que, el gobier-

-
sión Nacional del Agua (CONAGUA). 

“Eso de los pozos irregulares es un 
tema que le compete a CONAGUA, no-
sotros lo que estamos haciendo cuan-

delegada de CONAGUA, con la iden-

nombre del Ayuntamiento, y eso es lo 
que hemos estado haciendo, yendo 

-

-

estamos regularizando todo esto del 
agua”, declaró. 

se hace este monitoreo, porque hay 
-

bando, y abandonados, posteriormen-
te son utilizados en la venta ilegal de 
agua. 

-
-
-

 SILVINO CUATE

Como en la Polar de la Cdmx, en Tlaxcala dan golpiza a joven en bar Roca Club Zacatelco

 La Institución informó 
avances respecto a 27 personas 
investigadas.

En coordinación con el Gobierno del Es-

Puebla participó en la primera sesión del 
-

ción y Erradicación de Violencia contra las 

Durante rueda de prensa, el titular de 

-
tualización de protocolos que se aplican 

-

-

-

Delitos de Violencia de Género contra las 
-

sar y depurar casos de homicidios dolosos 

creación de un mecanismo de acopio de 

para investigar delitos en general y de 

Por otra parte, respecto al delito de 
-

6 de Junio de la capital poblana donde 

toneladas de cacahuates. Por el robo de 

Geovany N., Fredy N. y Gustavo N.  
En avance a la investigación por nar-

-
tamiento con dos presuntos delincuentes 

-

proceso.

-

-

-
tigadores cumplieron orden de aprehen-
sión contra Judith N. y Erick N., quienes 

-
mental de la madre, Francisco Javier N. 

-

proceso por otros delitos.
Por el homicidio de un hombre que 

la vinculación a proceso contra José N. y 
Robian N.

Resultado de la investigación por el 
hallazgo de una persona calcinada en in-

cateos en la colonia La Popular Castillotla 

la salud y portación de instrumento pro-
hibido.

Durante la rueda de prensa estuvieron 
presentes los Fiscales Especializados en 

-
-

los Delitos de Desaparición Forzada de 
Personas y Desaparición Cometida por 

por personal del lugar.
El lugar, autodenominado como la 

-
des sociales, el muchacho estaba alcoho-
lizado, pero no se sabe por qué los ele-
mentos del lugar le pegaron.

En la denuncia, colocada en redes so-
-
-

-
tos de seguridad del negocio Roca Club 

-
-

ciente, para sacarlo del bar y abandonarlo 

El video reveló que un hombre arras-

-

el pantalón, dicha escena desencadenó 
preguntas sobre su estado de salud, pues 
estaba totalmente inerte.

¿BAR DE TLAXCALA RESPONDE?
-
-

Un usuario de Facebook contestó a 
una publicidad colocada por el lugar en 
la misma red social, en donde cuestionó 

-

no respondió a la pregunta.
-

guridad?”, comentó el usuario
Algunos comentarios de otros usua-

rios no se hicieron esperar, pues hasta 
-

en donde, recientemente, elementos de 

seguridad del local golpearon a un co-
mensal y le provocaron la muerte.

otro usuario
-
-

denominada “casa del perreo”.
            REDACCIÓN
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umerosos estudios han 
demostrado que la ca-
rrera puede ocasionar 
lesiones, sobre todo en 
los corredores novatos. 
Y no solo eso: calzar za-

patos inadecuados y hasta una pos-
tura incorrecta pueden aumentar 
el riesgo de daños.

“Necesitas prestar atención a tu 
cuerpo para determinar la veloci-
dad y la distancia adecuadas”, pre-
viene Ford. “Estos parámetros son 
muy personales y dependen de mu-
chas cosas, desde tu genética hasta 
tu historia atlética y las lesiones que 
hayas sufrido a lo largo de tu vida. 
Algunas de las manifestaciones físi-
cas que indican que estás corriendo 
demasiado incluyen dolor persis-
tente en músculos y articulaciones, 
lesiones frecuentes, enfermar más a 
menudo y falta de energía”, precisa 
el fisiólogo.

En una investigación de 2015, el 
Dr. Peter Schnohr, cardiólogo clíni-
co y cofundador del estudio pros-
pectivo Copenhagen City Heart 
Study, halló que los beneficios de 
salud de la carrera trazan una cur-
va con forma de U, y disminuyen 
después de alcanzar cierto nivel de 
intensidad.

“Descubrimos que es posible 
abusar del ejercicio cardiovascu-
lar”, revela Schnohr a Newsweek. “La 
tasa de mortalidad en los practican-
tes de carrera ligera o moderada 
fue inferior a la de los individuos 
sedentarios. Sin embargo, la tasa 
de los corredores de alta intensi-
dad —es decir, más de cuatro horas 
semanales de carrera rápida— no 
fue distinta de la de los individuos 
sedentarios”.

Con base en su investigación, 
Schnohr llegó a la conclusión de 
que trotar 2.5 horas semanales, a 
ritmo lento o moderado, producía 
los mejores beneficios en términos 
de longevidad.

¿Es mejor caminar o correr?
SI EL PROPÓSITO ES PERDER 
peso, la carrera tiene una clara 
ventaja, aunque eso no significa 
que correr sea el ejercicio más re-

comendable para todos. También 
es posible correr en exceso, lo que 
causa lesiones e incluso puede re-
sultar en una carga excesiva para el 
corazón.

“Aun cuando me encantaría afir-
mar que la caminata es un ejerci-
cio tan eficaz como la carrera, no 
puedo hacerlo porque estaría min-
tiendo”, confiesa Ford. “En justicia, 
no es posible comparar ambas ac-
tividades. Y es que, debido a que 
implica más músculos, ejerce más 
fuerza y obliga a movimientos más 
rápidos, la carrera siempre será su-
perior a la caminata.

“Dicho lo anterior —prosigue el 
fisiólogo del ejercicio—, caminar es 
una actividad excelente que puede 
ayudarte a alcanzar tus objetivos de 
condición física y pérdida de peso”.

Por su parte, Olds reconoce que, 
si bien caminar brinda beneficios 
patentes para la salud, correr es 
mucho más eficaz. “Tal vez puedas 
obtener los mismos beneficios de 
salud con la carrera que con la ca-
minata, pero correr es mucho más 
eficaz en términos de tiempo”, ase-
gura.

 “Desde la perspectiva de prolon-
gar la vida, un minuto de carrera 
equivale más o menos a unos 3.5 
minutos de caminata. Así que cami-
nar te llevará a la meta, pero correr 
hará que llegues más pronto.

“Claro está que, debido a la gran 
demanda musculoesquelética, la 
carrera no es para todos”, advier-
te Olds. “En términos de ejercicio 
aeróbico, es posible que caminar 

a un joven que quiere mejorar su 
condición física, pero ciertamente 

-
sona mayor”.

En resumidas cuentas, aunque lo 
más conveniente para ti pueda no 
ser lo más adecuado para otros, lo 
importante es que mantengas tu ac-
tividad. Tanto correr como caminar 
brindan importantes beneficios a la 
salud y las prácticas dos contribu-
yen a tus recomendaciones semana-
les de ejercicio. “El ejercicio que ha-
ces te beneficia más que el ejercicio 
que no haces”, asegura Olds. 

TROTAR 2.5 HORAS SEMANALES, 
no más ni menos, a ritmo lento o 
moderado, produce los mejores 

¿CAMINAR 
O 

CORRER?

BENEFICIOS
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La Fiscalía General de la República 
(FGR) impugnó la resolución me-
diante la que un juez determinó 
en octubre que ha sido omisa en 

la creación del Banco Nacional de Datos 
Forenses, obligación prevista en la Ley 
General en materia de desaparición de 
personas. En la sentencia del juicio de 
amparo indirecto 1070/2021, el juez or-
denó a la FGR crear e implementar esa 
herramienta en un plazo de 40 días. 

Sin embargo, la FGR argumenta que 
no tiene competencia para ello, pese a 
que en su artículo 119 la Ley General 
establece que el banco está a cargo de 

-
centrar la información relevante para la 

desaparecidas, así como para la investi-
gación de los delitos. 

De acuerdo con la Ley General, pro-
mulgada en noviembre de 2017 para en-
trar en vigor en enero de 2018, el banco 
debía estar creado un año después, es 
decir, en enero de 2019. Ahí se especí-

—considerando la opinión de autoridades 
competentes, expertos y estándares in-
ternacionales— para que los distintos ór-
denes de gobierno remitan la información 
de manera homologada.

la operación y centralizar la información 
del Banco Nacional de Datos Forenses, 
así como administrar el Registro Forense 
Federal”, añade la legislación, que acaba 
de cumplir cinco años de entrar en vigor.

“Esta autoridad… normativamente ca-
rece de competencia para la implemen-

nacional, puesto que dichas facultades 
se encuentran limitadas a los extremos 
normativos, previstos en el artículo 93 
del Reglamento de la Ley Orgánica de la 
entonces Procuraduría General de la Re-
pública”, pretexta la FGR en su recurso 
de revisión. 

La sentencia la impugnó no sola-
-

des dentro de la FGR, como la Fiscalía 
Especializada en Derechos Humanos, la 
Fiscalía Especializada en Desaparición, 
la Agencia de Investigación Criminal, la 
Coordinación General de Servicios Peri-
ciales y el Cenapi. 

“Todas, bajo el argumento de que 
dentro de sus facultades no está la cons-
trucción del Banco Nacional de Datos 
Forenses, que según ellos no les corres-
ponde, a pesar de que la Ley General en 
materia de desapariciones es muy clara”, 
dijo César Contreras, abogado del Centro 
de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro 
Juárez (Centro Pro). 

Dentro de las atribuciones individuales 
de cada una de estas unidades, abundó, 
hay disposiciones expresas que las rela-
cionan con la construcción de herramien-
tas tecnológicas como el Banco Nacional 
de Datos Forenses, por lo que al hacer 
el análisis de sus facultades, el juez de 
distrito resolvió que la FGR y esas áreas 
habían incumplido con sus obligaciones.

El amparo 1070/2021 fue promovi-
do —con el acompañamiento del Centro 
Pro— por Olimpia Montoya, quien busca a 
su hermano Marco Antonio, desaparecido 
en Guanajuato el 18 de marzo de 2017, 
en reclamo a diversas afectaciones a su 
derecho a la verdad y a la justicia como 
consecuencia de la falta de operación del 
banco. Este, además, es una herramienta 

-
cación de los más de 52 mil restos hu-
manos que, se calcula, permanecen no 

En su recurso de revisión, la FGR tam-
bién señala que la Comisión Nacional de 
Búsqueda (CNB) tendría que emitir linea-
mientos respecto de un sistema único de 
información tecnológica e informática, 
cuya ausencia limita la creación del ban-
co. El Centro Pro rechaza esa postura, que 

-
dir su responsabilidad, intentar confundir 
y mezclar temas, pues para que haya un 
sistema único, primero tiene que existir la 
información para alimentarlo.

“Un argumento que nos parece por 
demás preocupante, sobre todo porque 
habla de la falta de voluntad política y 
empatía por parte de la Fiscalía General 
de la República con la crisis en materia 
de desaparición, tiene que ver con que 
señalan que como existe una carpeta de 
investigación y un dictamen en materia 
de genética relacionado con el caso de 
Olimpia Montoya, que es quien promueve 
este amparo, no se viola ningún derecho 
de ella por la inexistencia del banco”, aña-
dió Contreras.  

El Centro Pro y los colectivos de fami-
lias de personas desaparecidas conside-
ran que la inexistencia del banco afecta 
a todos aquellos que buscan a sus seres 
queridos, pues sería una herramienta tec-
nológica para organizar la información 
forense y poder hacer comparaciones. 
Mientras esa información no esté concen-
trada en un solo lugar, no habrá manera 
de remontar la cifra de cuerpos no iden-

Ante ello, el Centro Pro presentó un 
recurso de revisión adhesiva con la ex-
pectativa de que el Segundo Tribunal Co-
legiado en Materia Administrativa de la 

“No solo porque es favorable, sino porque 
respeta los estándares internacionales, 
reconoce el derecho de todas las perso-
nas a ser buscadas, la crisis en materia 
forense del país y el incumplimiento de 
las obligaciones de la Fiscalía General de 
la República”, subrayó Contreras. 

DESTACAN INCUMPLIMIENTOS Y 
AUSENCIA DE LA FISCALÍA

“Me gustaría decirles el ya no permi-
tir la normalización de estas reuniones o 
estos eventos; están huecos estos espa-

los problemas que tenemos las familias 
son los ministerios públicos por no hacer 
su trabajo. Si le sumamos el cambio de 
sistema penal, es otro problema porque 
tenemos averiguaciones previas y carpe-
tas de investigación. Tenemos muy poqui-
tos ministerios públicos”, reclamó Patricia 
Manzanares Ochoa durante el evento de 
conmemoración de los cinco años de la 
entrada en vigor de la Ley General.

“Si esta ley fue creada porque los 
desaparecidos los pusimos nosotros, las 
personas de larga data mal llamadas, los 
desaparecidos de larga data están en el 
olvido porque nadie los busca. Es un lla-
mado de atención a ustedes mismos de 
que en estas reuniones deben estar pre-

Mamá de Juan Hernández Manzana-
res, policía federal desaparecido en ejer-
cicio de sus funciones en San Nicolás de 
los Garza, Nuevo León, hace 12 años, re-
cordó que son las familias quienes se han 
dado a la tarea de aprender, saber y exigir 
sus derechos. Hace cinco años, subrayó, 
eran 47 mil las personas desaparecidas; 
hoy suman 109 mil.

Entre reclamos de diversos colectivos 

implementación de la Ley General en su 
primer lustro, prevaleció un señalamien-
to: el incumplimiento de los mecanismos 
previstos en la legislación que son res-
ponsabilidad de la FGR, es decir, el Banco 
Nacional de Datos Forenses, el Registro 
Nacional de personas fallecidas no iden-

-
ción Forense.

A nombre del Movimiento por Nuestros 
Desaparecidos en México, Laura Curiel, 
mamá de Daniela Mabel Sánchez Curiel, 
desaparecida el 11 de marzo de 2015 en 
Tlalnepantla, Estado de México, lamentó 
que pese a las virtudes de la ley, que es 
fruto del trabajo y la articulación de las 
familias durante años, carece de articula-
ción al momento de implementarla.

todo el país. A estos cinco años de la 
existencia de la ley, creemos que ya de-

ben tener mayores respuestas. Además 
de todo, falta crear el registro nacional de 

reclamadas, el Banco Nacional de Datos 
Forenses y el registro de fosas por parte 

Añadió que a pesar de que ya están 
instaladas las 32 comisiones estatales de 

mayoría, el Mecanismo Extraordinario de 
-

lo homologado de búsqueda y el adicio-
nal para niñas, niños y adolescentes, no 
todos los mecanismos están funcionando 
plenamente y persiste falta de coordina-
ción entre dependencias.

“Tenemos un pendiente. Recuerdan 
que mencioné las 32 comisiones de bús-
queda; pese a que ya se encuentran en 
funcionamiento, una de cada tres está 
funcionando con menos de 10 perso-
nas. Creemos que hay poco personal, 

La fiscalía argumenta que no tiene La fiscalía argumenta que no tiene 
competencia para crear el banco competencia para crear el banco 

de datos forenses, a pesar de que de datos forenses, a pesar de que 
eso está establecido en la Ley eso está establecido en la Ley 

General en materia de desaparición. General en materia de desaparición. 
Organizaciones denuncian que la Organizaciones denuncian que la 

FGR elude sus responsabilidades en FGR elude sus responsabilidades en 
este tema.este tema.



La FGR se resiste a cumplir la ley: La FGR se resiste a cumplir la ley: 
impugna resolución de juez para crear impugna resolución de juez para crear 

Banco Nacional de Datos ForensesBanco Nacional de Datos Forenses
POR: MARCELA NOCHEBUENAPOR: MARCELA NOCHEBUENA

hace falta mucha transparencia y nos 
preguntamos cuántas personas encuen-
tran o no. Se requiere también la priori-
dad de la búsqueda en vida; vemos que 
se está realizando mucha búsqueda fo-
rense”, señaló.

El subsecretario de Derechos Huma-
nos, Alejandro Encinas, destacó que se 
ha logrado la instalación de las 32 comi-
siones de búsqueda con desarrollos muy 
desiguales derivados de la importancia 
y el peso que las autoridades locales 
otorgan a esa responsabilidad. Recordó 
que a pesar de ello, en los últimos cua-
tro años se ha otorgado un subsidio de 
más de mil 800 millones de pesos a las 
comisiones estatales.

“No es un asunto menor, porque en 
el 2018 la Comisión Nacional de Bús-
queda contaba con un presupuesto para 
todo el año de 8 millones de pesos. Hoy, 
en 2023, tiene un presupuesto superior 

a los mil 100 millones de pesos, de los 
cuales el 60% se va a subsidios de las 
comisiones locales. Ahí tenemos co-
misiones que a veces no solamente no 
ejercen los recursos plenamente, sino 
que no solicitan los subsidios a los que 
tienen derecho. Tenemos que fortalecer 
estos esfuerzos para que podamos tener 

vida y en campo”, reconoció. 
Dentro de los pendientes, también 

destacó la creación del Banco Nacional 
de Datos Forenses. “Necesitamos que las 

de la República, compartan los datos con 

un banco nacional; dejar atrás este celo 
institucional, no solamente en datos fo-
renses, sino en el registro de personas 

-
das, o el registro nacional de fosas y el 
programa de exhumaciones, a los cuales 

los estados”, agregó.
El Alto Comisionado de las Naciones 

Unidas para los Derechos Humanos su-
brayó que el país aún no ha actuado con 

-
parecidos, y la implementación de la ley 

-
mos pendientes y su reglamento. 

Aunado a ello, los criterios para de-
terminar responsabilidades no se aplican 
adecuadamente, mientras la militariza-
ción de la seguridad sigue profundizán-
dose con afectaciones a los derechos hu-
manos.

“La cantidad de casos para investigar 
y resolver en México es de tal magnitud 
que ningún país solo lo puede resolver; 
aunque tuviéramos todos los mecanismos 

Morris Tidball-Binz, relator especial de la 
ONU sobre ejecuciones extrajudiciales.
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La sentencia la impugnó 
no solamente el fiscal, 
sino diferentes unidades 
dentro de la FGR, como 
la Fiscalía Especializada 
en Derechos Humanos, 
la Fiscalía Especializa-
da en Desaparición, la 
Agencia de Investigación 
Criminal, la Coordina-
ción General de Servicios 
Periciales y el Cenapi. 
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